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中國憲法監督制度
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近日，筆者參與了國
家憲法日講座，全國人大
常委會法工委副主任張勇的

演講非常精彩，將嚴肅的主題以
生動及有趣味性的例子演繹，讓參與者
獲益良多。

張勇強調，「港人治港」並非香港
完全由港人治理，全國人民代表大會作
為國家的主權者，擁有設立特區及其制
度的權力，並可根據需要行使其他權
力，這是一種「開口權力」，即在必要
時中央有權進行管理，這與其他國家的
主權行使一樣。

香港的高度自治權使其可迅速通過
立法。與內地其他民族自治區相比，香
港立法會的法律只需過半數議員表決通
過便可立即生效，這點讓參與者深刻體
會到香港在法律自主性方面的特別地
位，以新疆為例，其法律需經中央審查
才能生效，這樣的過程與香港形成鮮明
對比，凸顯了香港的獨特性。

在演講中，張勇提到憲法監督制

度的重要性。他強調，所有法律必須
向全國人大常委會報備，以確保不與
憲法或基本法抵觸。自香港回歸以
來，已經報備了844次，這數據展現
制度的透明性和對法律合規性的重
視。他引用法國法學家的觀點，形容
憲法監督制度是國家法治的「拱頂
石」，強調憲法不僅是國家法律體系
的核心，也是維護社會穩定和公民權
益的根本保障。

此外，張勇重申，根據憲法，中央
政府在「港人治港」的框架下，仍需對
香港進行必要的管理。他提到鄧小平的
觀點，指出「愛國者治港」是基本法的
核心原則，這意味着治理香港的人必須
對國家忠誠。

整體而言，張勇的演講讓我們在場
的參與者對「一國兩制」、「港人治
港」和高度自治的概念有更深刻的理
解。他的分析不僅清晰地梳理了中央與
地方的權力關係，也強調了憲法在治理
中的核心角色。
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香港海關早前接獲版權擁有人舉
報，指有餐廳未獲授權下傳播足球賽
事。海關在版權擁有人協助下前晚採取
行動，突擊搜查東涌一間餐廳，揭發有
多於一部電視向食客播放海外足球賽
事，拘捕兩名27及57歲男子，分別為
餐廳負責人及員工。
涉案餐廳位於商場地舖，約有80至

100個座位，提供酒精飲品，營業至深
夜時分。海關檢獲一批非法串流裝置、
影音器材及網絡裝置等，估計市值約1.8
萬元。案件仍在調查，不排除有更多人
被捕。
海關今年9月曾引用《版權修訂條

例》中「傳播權利」，拘捕一對涉以非
法串流裝置傳播足球的父子。海關指今
次行動是根據去年5月生效的《版權修
訂條例》中的「傳播權利」，並首次用
作打擊非法傳播足球直播的食肆經營者
的案件。

最快明年底啟用的新皇崗口岸，入境
處擬採用「合作查驗、一次放行」的通關
模式，以便旅客在兩地口岸邊界線上的自
助通道及櫃枱完成出入境手續時，只需排
隊一次，大幅提升通關效率，並有望成為
港深之間過關最迅速的口岸。
香港自「e-道」系統推出以來，已錄

得超過24億使用人次。入境處表示，2021
年推出的「非觸式e-道」服務，使香港居
民在過關時全程僅需7秒鐘，比傳統的e-
道快13%。截至今年10月，約有500萬人
註冊使用該服務，總使用人次接近1.3億，
佔e-道使用率的七成以上。
在處理出入境車輛方面，入境處與香

港應用科技研究院早前簽署合作備忘錄，

其中一個合作項目是探討「創新通關模
式」，積極引進以容貌識別技術處理私家
車乘客過關，乘客在車上，通過攝像鏡頭
便可識別身份，進一步提升市民的通關體
驗。

新皇崗口岸擬採一次放行通關

■新皇崗口岸模擬圖。 深圳市口岸辦公室

一道冷鋒昨殺入廣東沿岸，今日氣溫
顯著轉冷，天文台預測本周四、周五市區
氣溫最低跌至15度，新界再低兩三度。長
者安居協會提醒長者注意保暖以及防跌，
尤其穿太臃腫妨礙活動能力，以去年冬季
為例，室外跌倒個案較以往全年高出近一
成。另天文台指雖然踏入冬季，但氣候變
化下，12月也有打風可能。

天文台署理助理台長鄭元中昨在記者
會指，一道冷鋒已在華南北部形成，昨晚
午夜前後橫過廣東沿岸。受隨後強烈東北
季候風及其補充持續影響，未來兩三日氣
溫逐步下降，早晚清涼，日夜溫差頗大，
「氣溫會先降至18度左右，周二日落後氣
溫繼續下降，直到星期三早上大概16度，
而受東北季候風補充持續影響，星期四和
星期五早上市區氣溫降至15度左右，新界
再低兩三度，大致天晴及非常乾燥。」他
提醒市民尤其是長者、慢性病患者或有戶
外活動計劃人士留意天氣變化，準備適當
保暖措施。

衞生防護中心亦提醒市民，特別是長
者、心臟或呼吸系統疾病患者和長期病患
者，寒冷天氣容易引起或加劇疾病，因應
需要加穿禦寒衣物，進食並攝取充足熱
量。

冷鋒殺到 周四市區氣溫跌至15度
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食肆非法播波 首引傳播權條例拘兩男
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據勞工處向立法會提交文件，上半年香港共發生3,514宗
工業意外，每千名工人意外率為11.7，主要涉「滑倒、

絆倒或在同一高度跌倒」及「提舉或搬運物件時受傷」。至於
工作致命個案，上半年共有12宗，其中致命工業意外由去年
同期9宗增至今年11宗，當中建造業佔5宗，製造業有2宗。
建造業致命工業意外數目和每千名工人意外率，均是各行業中
最高。

截至今年9月，勞工處進行逾5.5萬次工地安全巡查，發
出3,600張停工或敦促改善通知書，並提出1,852項檢控。多
名議員關注近期5天內發生3宗致命工業意外，勞工處副處長
馮浩賢透露，就近期曾發生意外的機場三跑工程，處方已連續
多天派人巡查安全情況，現仍在進行中。

議員邵家輝指，儘管職安健條例罰款上限已增至1,000萬
元，但致命工業意外宗數不降反升，顯示提高罰則未能有效遏
制事故發生，「問題關鍵是僱主和同事能否形成足夠的安全意
識。」

推動「安全智慧工地」系統

馮浩賢承認，許多工業意外與工人貪圖方便、忽視必要安
全措施有關，強調政府將繼續推廣職業安全文化。同時推動使
用「安全智慧工地」系統，期望職安健文化等能有所改進。處
方未來會加強應用科技，推動業界研發「人工智能觸覺式裝
置」，預防工人被貨車尾板夾傷；明年下半年亦會利用無人機
拍攝影像，生成三維實景模型，協助搜證及執法工作。

議員黃國關注未來應用無人機的規模與人手。勞工處助理
處長溫治平指，正選購無人機及進行培訓，期望能提升調查及
巡查工作效率，現正培訓20多人使用，之後會安排更多員工
接受培訓。

立法會去年通過修訂《職安健條例》，將最高
罰款由50萬增至1,000萬元，但本港致命工業意外
不跌反升，今年上半年共發生11宗致命工業意外，
按年增兩宗。立法會人力事務委員會昨日開會討論
本地職業安全狀況，多名議員均認為建造業界執行
安全守則未到位，工友亦未能形成足夠重視職業安
全的文化。勞工處表示，將加強工地巡查，明年計
劃利用無人機拍攝影像，以協助搜證執法。
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